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/艺术评论

怎一个丑字了得
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! 林明杰
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学术和商业会孕育出完美展览吗？ !方翔

!()

年轻不是资本!年老不是资格
! 大壶

! ! ! !毕加索、莫奈、达利、梵高、安
迪·沃霍尔……这些世界级艺术大
师接踵而至，更为值得关注的是，这
些艺术大展无一不在人流密集的商
业中心，艺术空间已经成为大型商
场的“标配”。
上海油画雕塑院美术馆副馆长

傅军在接受媒体采访时表示，因为
我们没有大英博物馆、卢浮宫这样
藏有世界名家名作的大型博物馆，
而出国旅游的费用又比较高昂，不
是每个人都承受得起，但是对艺术
的需求，或者想要看名作的愿望普
遍都具有。

记得去年举办的“莫奈特展”，
掀起了全民观展的热潮。展览开幕
前网上订票已售出 !万张，开展一
小时观展人数达 "###人，全天达
$%##人。为了目睹 &#幅莫奈原作，
观众不惜排队等待近 '小时。与此
同时，这些大师们在全球艺术品拍
卖市场上屡创天价，特别是像王健
林、王中军等众多中国藏家的介入，
也使得人们的兴趣高涨。据《商业
空间艺术主题研究报告》中显示，艺
术主题对购物中心的商业促进作用
十分明显。综合来看，购物中心的

业绩提升 '#(，推动商业租金提升
!#(，超过同期办公 $#(的租金涨
幅。例如，香港 )""开业后，前三年
的销售额翻了一倍，目前保持超过
'#(的增长率，月均人流稳定在
"##万人次以上，并收获 '*+万名
,-.客户，大大高出香港平均零售
水平；而上海 )""也在 '#"&年 $/0

月莫奈展期间，日常营业额增长了
'#(，并推动商业租金提升 !#(，而
同期办公租金涨幅仅为 $#(。
在商场举办，都是民营公司主

办，展品通俗易懂，能吸引小朋友和
家长共同欣赏———各类在商业中心
举办的世界名家名作展，成为了暑
期家长带孩子去学习的最佳场所。
从观众的角度来说，博物馆总是比
商场令人敬畏得多。如果可以轻松
地带着全家人去看看有趣的展览，
顺便吃东西逛商场，何乐而不为？然
而，我们也应该看到，不少的展览在
做足了“商业”文章之后，学术上却
无法真正与大师们的地位匹及。
“鬼才达利”、“疯狂达利”、“达

利的盛宴”，从今年 1月到 ""月，接
连三场以达利作品为主题的展览将
分别在 )""购物艺术中心、外滩十

八号以及苏州金鸡湖美术馆举行。
这样的“撞车”虽然仅仅是个别现
象，但是从中还是折射出了商业展
览中的“短板”———学术。
目前商业展览的一大卖点就是

大师真迹，在全球拍卖市场上屡创
天价的大师真迹来沪，这对于许多
人来说，都是非常希望能够亲自去
目睹真容，但即使是真迹，对于画家
一生的创作来说，其价值也是不同

的。艺术大师作品频繁来沪，观众会
不会审美疲劳，作品的学术性又如
何保证？这些都是商业性展览不可
回避的问题。
从海外市场的情况来看，重量

级的大师展览基本都是在著名的博
物馆举行，并每每广为媒体关注，很
少有在大型商场举行。究其原因，就
是这些专业美术馆在首推学术的情
况下，非常重视商业的开发。在西

方，十年之前，商业画廊和博物馆之
间存在的明显分界如今已经不存在
了。顶级画廊希望能够签到艺术家
中的“蓝筹股”，藏家和更加多样化
的公众群体更加关注有名望的博物
馆专业人士，希望能够在大都会艺
术博物馆和现代艺术博物馆（23!

24）里看到有深度的展览，学术可
能在也在为商业服务。在策展人看
来，举办具有博物馆水平的展览，往
往可以帮助商业机构深化与希望代
理的艺术家的关系或者获得希望代
理的艺术家遗产，这也是商业机构
非常乐意赞助博物馆、美术馆等机
构举办高层次展览的原因，而通过
商业化的运作，使得这些展览能够
更好地为市场所接受。
西方许多博物馆、美术馆在学

术和商业上的完美结合，不但让一
代代人得以便利接触到各个时代的
文化艺术杰作，更是成为启动和普
及艺术教育的源头。今天，当我们的
商业机构已经看到艺术的力量时，
对于各大学术机构来说，是一个千
载难逢的机会。不过，但愿这会是商
业与学术的完美结合，而不是学术
商业化的过程。

! ! ! !最近在微博上又屡屡见到网友
对“当代书法”的质疑，有人斥之为
“丑书”和“狗屁”。

如果骂“当代书法”是“丑
书”，被骂者未必生气。宋代大书
法家、鉴赏家米芾在审美上做出
的最杰出贡献就是其赏石理
念———丑。他发明的“瘦、漏、皱、
透”这鉴赏奇石的四大特征，归根
结蒂是个丑，丑到出奇，乃大美。
过了差不多 +##年，西方才出了一
个叫罗丹的雕塑家，做了一件骨枯
皮皱的年迈老妓雕塑，成为世界美
术史上的里程碑。罗丹认为，在自
然中一般人认为是丑的，在艺术中
可以变成美，只要它能充分表现情
感和个性，那要比矫揉造作的“美”
好得多。

所谓“当代书法”，书法界更习
惯于称之为“当代书风”“流行书
风”。如果参照当今艺术界的归类
法，称之为“前卫书法”更合适。总
体来说，这还处于实验性艺术，良莠
不齐，鱼龙混杂，我并不想在此评
介。我只是从人们对这些“前卫书
法”的大惊小怪中感到，今人的胸怀
见识还不如古人！
我想起元代一位大书法家杨维

桢，他的某些书法作品如果遮掉名
头，放到网上让大家评价，想必板砖

也不会少。
他的书法，乍一看，很像如今某

些前卫书家。从最早探索前卫书风
的已故上海书法家赵冷月，到沃新
华、胡抗美等的作品上，似乎都能看
到杨维桢的身影隐约其中。杨维桢
的行草书，字往往大小不一，墨浓淡
枯湿间杂，在他之前还没有书家如
此故意突出地运用枯笔作书。他的

字体、章法、笔法都不求平整，而求
奇侧险峻。不识者以为村夫漫笔，识
者则叹服他是个高手。他敢于将大
多数字都写得不合常规，颠三倒四，
有点像散兵游勇，但这些字搭配在
一起，就成了一支战斗力极其强大
的军队，因为他追求的是内在的精
神力量、雄强不羁的气势和随机应
变的智慧。

他落笔的每个字都在给自己出
难题，但他又是超级解题高手，总能
游刃有余地化险为夷，化腐朽为神
奇。他的字，表达的是他逼人的才
气、追求自由的个性和超凡脱俗的
审美观。
如今大多数人对书法的审美基

本停留在馆阁体层面。所谓馆阁体，
是盛行于明清官场和科场的书体，

匀圆丰满，千手雷同。作为公文、试
卷所用字体，工整明秀便于阅读，是
合理的。这种楷书体其实早在唐宋
就流行于官场。但古人很清楚这只
是一种“工具字体”，宋代沈括就质
疑道：“三馆楷书不可谓不精不丽，
求其佳处，到死无一笔是矣。窃以为
此种楷法在书手则可，士大夫亦从
而效之，何耶？”也就是说，这样的字
体，抄书匠可以，士大夫也这么写，
有病？
许多人喜欢那些酷肖历代名家

的书法。杨维桢则认为，“摹拟愈逼，
而去古愈远”！这里的所谓古，我认
为实则是古人创造的精神。
杨维桢才华太盛，诗词文赋戏

曲皆为一代大家，领元末文坛风骚
数十年，由于风格“前卫”，也被人讥
为“文妖”。明代撰写《皇明书画史》
的刘璋评价杨维桢的书法“行草书
虽未合格，然自清劲可喜。”虽然他
未必能接受杨的书法风格，但他却
能从气息的角度去理解，这要比当
今那些只知教条技法的书法家和评
论家高明很多了。
最懂杨维桢的，我认为是明代

名臣、诗人、书画家吴宽。他这样说
杨维桢的书法：“大将班师，三军奏
凯，破斧缺斨，倒载而归。”了了数
语，道尽风流。

———从前卫书法想到杨维桢

! ! ! !一个人老是拿资格资历说事，
说明他已老了，人老心也老了，难以
做出什么事了，该去晒太阳养老了。
一个人自仗年轻气盛力壮，不分青
红皂白毫无敬畏之心，目空一切，说
明他除了年轻之外，没有其他本钱
和本事。老是拿年龄老少来看问题
的是没有出息的表现。
我以为，年轻不是资本，年老不是资

格，艺术没有年龄大小之分，只有水平高
下之分。有的人七老八十了，还是不开窍，

糊涂乱抹了一辈子，这样的“老先生”艺术
圈里也比比皆是。年轻的艺术家看了几本
西方哲学的书和一些西方大师的当代绘
画，画出来的效果看上去前卫先锋，却无
实质美术史修养和绘画性内容，这样的画
是经不起推敲的，本事就那么两三下就出
来混市面捞市场了，如果不注意修好内
功，迟早会被淘汰的。
年龄不是问题，修养才是个大

问题。宋徽宗 '0岁写的瘦金体水平
已经很高了；王希孟 '!岁画的《千

里江山图》成美术史不朽经典；李叔
同二十出头文学、美术、音乐功力已
相当出众；美国涂鸦大师巴斯基亚
'+岁就死了，不影响他在近当代绘
画史里的地位……年老的就不罗列
了，心态和眼光都有问题的人，命运
就是给他活一百岁、天天画、画一辈
子也是不太有希望的，经验太多对
学识不好的人来说反而是个障碍。
拿过气的经验来说事是于事无补
的。老的观念经验要退，不等于老人

要退。实际好多青壮年艺术人的观
念也是沉溺在泥沼里的。
在艺术创作上，才华甚至不是

唯一重要的。才华是许多年轻艺术
家所依仗的东西，但才华如果不能
建立在对美术史的健康态度上以及
所属专业的深度上，再加上生活机
遇的不顺，有才华反而会沦为变态。
当代绘画里好多变态血腥的作品估
计就是这么来的。见识过一些年轻
时才华横溢，多年以后被现实整成

心理变态的所谓“艺术家”，水平退
步了，把缺点当优点，感觉不那么敏
锐了，必然也落后于时代了，生活
在、幻想在当年才华迸发时期的荣
光里，再也拿不出有说服力的作品，
也看不懂有深度的作品。这些人对
社会的人与事缺乏客观独立的见
识，纠缠于个体的得失，时常把一腔
负面情绪带给周围的人，最后艺术
水准也提不起来。不管年老还是年
轻，保持健康积极的心态对创作是
有好处的。
好心态哪里来？从健康的生活和

一辈子学习的态度里来，绝非通过贬
低他人、埋怨社会、抵触历史中来。

" 杨维桢!题邹复雷春消息图卷"#局部$
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